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45 На встрече с избирателями

I БЫТЬ РАЙОНУ ЛУЧШИМ м
ВЕРИМ В УСПЕХ

В зале заседаний за
водоуправления со
стоялась встреча депу-
татов 
тов 
Перед

местных Сове- 
с избирателями.

собравшимися
выступил руководи
тель депутатской груп
пы №19 директор за
вода ЖБИ имени Ле
нинского комсомола

ство жилья, трамвай
ной линии, благоуст
ройство, школа и труд
ные подростки — все 
это вошло в сферу вни
мания народных депу
татов.

В. П. Тагинцев.
— Прошло три с

половиной месяца пос
ле выборов в районный 
Совет народных депу
татов,—сказал он. — В
нашу депутатскую
группу входят 19 чело
век, девять на эту по
четную и ответствен
ную общественную дол
жность избраны впер
вые. Кроме того, 12 
депутатов не прожива
ют в районе рабочего 
поселка, не трудятся 
на нашем заводе, что, 
конечно, осложняет их 
работу по месту жи
тельства избирателей.

Депутатская группа 
имеет перспективный 
план на два с полови
ной года и покварталь
ный на весь 1980 год. 
Каждый четверг депу
таты (по четыре чело
века) ведут прием из
бирателей с 17 до 19 
часов. Все наказы, вы
сказанные трудящими
ся, оформлены и ут
верждены недавно на 
сессии Кировского рай
исполкома. Двенадцать 
заседаний различного 
характера: по работе

примыкает к рабочему 
поселку завода, введе
но 26 тысяч квадрат
ных метров жилья. На
селение возросло на 
шесть с половиной ты
сяч человек. Готовится 
к эксплуатации школа 
№ 36 на 1170 мест. В 
этом году вступит в 
строй столовая на 218 
человек. В третьем 
квартале будет введен 
в эксплуатацию Дом 
ребенка. Продолжает
ся ремонт дороги по 
улице 40 лет ВЛКСМ, 
по окончании которого 
в заводской поселок 
будет пущено марш
рутное такси.

меров, станция скорой 
помощи и так далее.

В рабочем поселке 
отремонтирован склад 
овощного магазина, ку
да вскоре 
пункт приема 
тары. В том

переедет 
стекло- 

помеще-
нии, где он находился, 
откроется отдел про
довольственного мага
зина.

И еще. В настоящее 
время заключен дого
вор с архитектурным 
институтом по проек
тированию жилых до
мов и спортивного ком
плекса поселка. Плани-
руется построить в

учреждений торговли,,
общепита, промышлен-
ных предприятии,
транспорта и т. д. про
ведено в исполкоме. По
многим 
несены

вопросам вы- 
соответствую-

В 
1981

первом квартале

ближайшее время и 
Дом культуры на 500 
мест.

года
работы по 
трамвайных 
Окончание

начнутся 
прокладке 

путей, 
строитель-

Депутатская группа 
провела четыре засе
дания. На первом бы
ли распределены обя
занности. Работа мага
зинов, столовых, авто
транспорта, строитель-

щие решения и поста
новления.

Теперь о некоторых 
перспективах развития 
нашего микрорайона. В
квартале 3 
мольский»,

«Комсо- 
который

ства трамвайной элек
тролинии в квартал 
«Комсомольский» на
мечено в сентябре. С 
1982 по 1984 год в 
новом жилом микро
районе будут построе
ны: торговый центр, 
крупное коммунальное 
хозяйство с банно-пра
чечным • комбинатом, 
АТС на 10 тысяч но-

Так что 
депутатам 
немало, 
растущего 
питанием,

потрудиться 
предстоит 

Обеспечение 
населения 

организация
автобусного движения, 
медицинского обслужи
вания, благоустройст
во, санитарное состоя
ние микрорайона — 
вСе эти вопросы требу
ют от народных из
бранников постоянного 
пристального внима
ния и конкретных ре
шений.

На собрании коллектива 
трудящихся цеха № 6 заво
да ЖБИ имени Ленинского 
комсомола были подведе
ны итоги работы за пять 
месяцев, определены зада
чи по выполнению произ
водственного плана второ
го квартала и полугодия в 
целом.

Коллектив цеха на про
тяжении четырех месяцев 
трудился стабильно и ус
тойчиво. Успешная работа 
в первом квартале (план по 
сборному железобетону 
формовщики выполнили на 
100 процентов, по товарной 
продукции — -а 101 про
цент) позволила коллекти
ву вполне заслуженно до
биться победы в социали
стическом соревновании 
по домостроительному 
комбинату и сделать не
плохой подарок к своему 
юбилею — 20-летию со дня 
пуска цеха, который мы от
мечали в апреле. Однако в 
мае наступил некоторый 
спад. Слабо сработали кас
сетное и одна из бригад 
формовочного отделения. 
При плане 7900 кубометров 
цех выдал на стройплощад
ку 7601 кубометр сборного 
железобетона (96,2 про
цента плана).

Вместе с тем особо хо
телось бы отметить удар
ную работу коллектива 
маршевого пролета, кото
рый уверенно и стабильно

с самого начала года 
справляется с планом и 
номенклатурой и вместе ' с 
бригадами формовщиков 
тов. Танина и Хакова про
должает успешно трудить
ся в июне.

Чтобы выполнить план 
второго квартала и полуго
дия в целом, коллективу 
цеха необходимо выпустить 
в июне 8300 кубометров 
сборного железобетона. 
Если исходить из наличия 
людей и количества рабо
чих смен, такое задание 
вполне реально. Задача 
коллектива кассетного от
деления — формовать и 
отгружать на стройки — 
57, формовочного — 45, 
маршевого пролета — 28,2 
кубометра сборного желе
зобетона в сутки.

Говоря об итогах произ
водственной деятельности 
цеха за пять месяцев и за
дачах, которые стоят перед 
нами, следует остановить
ся и на некоторых объек
тивных причинах, которые 
препятствуют успешной ра
боте коллектива. Прежде 
всего необходимо учесть 
то обстоятельство, что 
формовщики трудятся в 
условиях капитальной ре
конструкции, которая в 
настоящее время достигла 
наиболее активной стадии.

Е. БАРСУКОВ, 
начальник цеха № 6.

- ЗА СЧЕТ ВНЕДРЕНИЯ НОВОГО
Цех объемных элемен

тов, один из крупнейших 
на -заводе ЖБИ имени' Ле
нинского комсомола, отли
чается от других цехов не 
только своими размерами 
и современным оборудова
нием, технологией. Но, что 
не менее важно, более вы
соким техническим уров
нем организации производ
ства.

Выросла в коллективе и 
технологическая дисцип
лина. Так, в первом кварта
ле на первую категорию 
качества аттестованы несу
щие стеновые панели для 
12- и 16-этажных домов и 
тюбинги лифтовых шахт. 
На сегодняшний день четы
ре вида железобетонных 
изделий цеха № 9 имеют 
первую категорию качест
ва, что составляет около 60 
процентов от всей выпус
каемой продукции. До кон
ца этого года коллектив 
решил добиться аттестации 
на первую категорию ка
чества элементов сборных 
лоджий для домов новой 
серии 141 «с».

В цехе № 9 первыми на 
заводе перешли и на бри
гадный хозрасчет. Вот уже 
почти год, как сквозная 
бригада Мясупа Юсупови
ча Ахметова стала подряд
ной. За это время в кол
лективе коренным образом 
изменилось отношение к 
труду, каждый формовщик 
на своем рабочем месте 
почувствовал себя хозяи
ном, повысилась ответст
венность коллектива бри
гады за качество труда.

Так, если в прошлом году 
в бригаде Ахметова брак 
составлял 1,1 процента от 
общего выпуска продук
ции, то есть 15—17 сантех- 
кабин в месяц, то уже в 
первом квартале 1980 года 
этот показатель был све
ден практически к нулю. 
За три месяца в брак по
шли только четыре сани
тарно-технических кабины. 
Теперь сами рабочие ак
тивно борются за сохран
ность наличника, дверей, 
ведут строгий учет шпак
левки. Члены бригады по- 
хозяйски следят за эконо
мией материалов, энергии 
и трудозатрат. Например, 
коллектив обратился к ад
министрации с просьбой 
установить счетчики на 
все виды энергоросурсов: 
электричество, сжатый 
воздух, пар и так далее.

Перенимая опыт ах.ме- 
товцев, заключили догово
ра и стали трудиться по 
методу бригадного подря
да еще два передовых 
коллектива цеха: Комсо
мольске - молодежная 
бригада кругового кон
вейера по выпуску вент- 
блоков, которую возглав
ляет Вячеслав Григорьевич 
Климкин, и бригада участ
ка цокольных панелей под 
руководством Владимира 
Захаровича Калинникова.

В настоящее время в 
цехе думают и о том, как 
внедрить коэффициент 

трудового участия в кол
лективах, находящихся на

повременной оплате
труда.

Во втором квартале кол
лективу цеха приходится 
работать в более слож
ных условиях. Админист
рация вынуждена сдержи
вать выпуск продукции, 
иначе ее негде было бы 
складировать, потому что 
строители срывают сроки 
монтажа пусковых объек
тов и не вывозят вовремя 
с складов готовые железо
бетонные изделия:

По неизвестным причи
нам во втором квартале 
стали регулярно срывать 
работу транспортники ав
тобазы № 1 треста «Сверд- 
ловскстройтранс», которые 
два предыдущих квартала 
трудились довольно рит
мично. Заводчане неодно
кратно встречались с ад
министрацией автобазы, 
однако дальше обещаний 
поправить положение . де
ло пока не идет.

В 1980 году перед тру
жениками цеха № 9, как 
и перед всем коллективом 
завода, стоит серьезная 
задача. Не снижая темпов 
производства, перейти на 
выпуск продукции новой 
141 серии. Каждый уча
сток будет переоборудо
ван и переоснащен. Кроме 
того, предстоит создать 
совершенно новый участок 
по производству безрулон- 
ной кровли.

В настоящее время кол
лектив цеха освоил выпуск 
цокольных панелей и тю
бингов лифтовых шахт се

рии 141 «С». Из элемен
тов, выпущенных в цехе, в 
юго-западном районе го
рода смонтирован нулевой 
цикл первого девятиэтаж
ного дома новой серии. 
Заготовлен еще один (за
пасной) комплект панелей 
для фундамента дома но
вой серии. В третьем квар
тале для домов этой же 

серии коллектив цеха объ
емных элементов начнет 
выпуск электротехнических 
панелей и элементов сбор
ных лоджий, в августе пос
ле капитального ремонта 
на выпуск новых вентбло- 
ков будет переведен кру
говой конвейер.

П. ДЕМЕНЦЕВА.

НА снимке: так же, как 
и в цехе № 9, стремится 
быть на уровне требова
ний времени коллектив це
ха ячеистого бетона. В 
этом отделении выпускают 
продукцию со Знаком ка
чества — стеновые панели, 
отделанные методом сде- 
кор».



* Партийная жизнь

КАК мы уже сооб
щали, 18 июня со
стоялось партий

ное собрание комбината, 
на котором с докладом 
«О задачах партийной 

организации по мобилиза
ции коллектива комбина
та на успешное заверше
ние 1980 года и достой
ную встречу XXVI съез
да КПСС» выступил на
чальник комбината
К. Е. КАЛИНОВСКИЙ.

Докладчик подчеркнул, 
что первой и главной за
дачей года для всех тру
довых коллективов и для 
комбината является без
условное выполнение го
сударственного плана и 
создание условий, необ
ходимых для обеспечения 
устойчивой работы с пер
вых месяцев 1981 года. 
Он доложил о выполне
нии плана за 5 месяцев 
текущего года.

В целом комбинат ра
ботает несколько лучше, 
чем в предыдущем году. 
Завод ЖБИ им. Ленин
ского комсомола имеет 
следующие результаты. 
План по реализации про
дукции выполнен на 
105,4 процента, с ростом 
к соответствующему пе
риоду прошлого года на 
3,8 процента; план произ
водства изделий КПД вы
полнен на 103,6 процен
та, с ростом к прошлому 
году на 6,8 процента, а в 
целом по производству 
сборного железобетона 
план выполнен на 109,7 
процента, выработка ва
ловой подукции на одно
го работающего состави
ла 102,2 процента к пла
ну; получено прибыли от 
результатов производст
венно-хозяйственной дея
тельности 1524 тысячи 
рублей при плане 1455 
тысяч рублей, или 102,6 
процента к плану.

Результаты работы по 
подрядной деятельности 
за 5 месяцев в целом по 
комбинату следующие. 
Сдано в ^эксплуатацию об
щей площади жилья 78,2 
тысячи квадратных мет
ров, или на 14,4 тысячи 
больше, чем в прошлом 
году; сданы 2 детских 
комбината на 560 мест, 
2 объекта торгово-быто
вого назначения из 6 
предусмотренных задани
ем на первое полугодие; 
сдано на повышенные 
оценки качества 70,8 про
цента общей площади жи
лья, один детский комби
нат и все объекты торго
во-бытового назначения; 
реализовано товарной 
строительной продукции 
по генподряду на 12586 
тысяч рублей, что состав
ляет 98,6 процента к пла
ну и на 14 процентов 
больше, чем в прошлом 
году. План реализации по 
работам, выполняемым 
собственными силами, 
выполнен на 101,3 про
цента, с ростом к прош
лому году на 28 процен
тов.

Не выполнили план по

НА ПОСЛЕДНЕЙ ПРЯМОЙ
Из доклада начальника комбината К. Е. Калиновского

реализации товарной 
строительной продукции 
коллективы СУ-29, С-13 
и СУ-15.

При достигнутом росте 
общего объема строитель
но-монтажных работ за 5 
месяцев текущего года по 
сравнению с соответству
ющим периодом прошло
го года в целом по 
комбинату на 8,9 про
цента допустили
снижение объема работ 
коллективы нулевых уп
равлений, которое можно 
объяснить только недо
статками в организации 
производства.

Не выполнили зада
ние по снижению себесто
имости строительно-мон
тажных работ: СУ-7 (на
чальник тов. Пекарь), 
СУ-27 (начальник тов. 
Спицын). А СУ-29 (быв
ший начальник тов. Ано
хин) допустило удорожа
ние на 8,63 процента к 
сметной стоимости.

Докладчик подчеркнул, 
что для выполнения пус
кового плана полугодия 
необходимо сдать в экс
плуатацию в оставшиеся 
дни месяца 15 жилых до
мов общей площадью 78 
тысяч квадратных мет
ров, кроме того, должно 
быть сдано 3 объекта 
торгово-бытового назна
чения.

С начала месяца без 
каких-либо серьезных 
причин по нескольку раз 
сорвали сроки заверше
ния благоустроительных 
работ управления нулево
го цикла. Объяснить это 
можно только безответст
венностью начальников 
участков т.’ Белых (СУ- 
20), тов. Тушкова и тов. 
(Миндлина (СУ-29) и не
понятной самоуспокоенно
стью руководителей под
разделений.

Тревожит обстановка 
на объектах СУ-29, где 
выделяемая техника про
стаивает до 30 процентов 
времени. Качество работ 
отвратительное. 'Наруша
ется элементарная техно
логия устройства ас
фальтовых покрытий, не 
соблюдаются проектные 
отметки. Пора с бракоде
лов, с безответственных 
руководителей спраши
вать по всей строгости!

Большие и сложные 
задачи предстоит решить 
в завершающие дни пер
вого полугодия коллекти
ву УПТК. Объектов обес
печения много, номенкла
тура поставляемых мате
риальных ресурсов вели
ка, и все их надо подго
товить и поставить вовре
мя и в необходимом ко
личестве. А срывы, к со
жалению, случаются по
стоянно.

— Я хочу напомнить 

руководителям производ
ственных участков, масте
рам, бригадирам, — сказал 
докладчик,— о необходи
мости предельной .четко
сти в подаче заявок на 
материальные ресурсы, 
как по количеству, так и 
по времени. Руководите
лям управлений и аппа
рату УПТК надо усилить 
проверку поступающих 
заявок на поставку мате
риалов и не допускать 
ошибок.

.Много вопросов не ре
шено по пусковым объек
там и главным механи
ком тов. Рудаченко. По- 
прежнему много жалоб на 
люльки, не обеспечивает
ся выполнение графика 
по автовышкам, автомо
бильным кранам, экска
ваторам «Беларусь».

Чтобы успешно выпол
нить задание второго 
квартала и полугодия в 
целом, необходима друж
ная слаженная и самоот- 
пержепная работа всех 
исполнителей. И, конеч
но, коммунисты должны 
быть впереди.

Анализ итогов выявил 
многие наши существен
ные недоработки, не уст
ранив которые, мы вряд 
ли можем рассчитывать 
на успех в конце года.

Тревожит, явная тен
денция к снижению каче
ства на всех переделах, 
причем особую тревогу 
вызывает равнодушие к 
этому вопросу руководи
телей всех рангов, наше
го актива, коммунистов.

Главные инженеры 
СУ-20 и 29, видимо, уже 
забыли те времена, когда 
нулевые циклы сдавались 
по акту комиссии до на
чала монтажа надземной 
части здания. Решили до
гнать нулевиков и наши 
монтажники. СУ-28 офор
мляет акты сдачи под от
делку одновременно с гос- 
комиссиями. Примером 
тому — дом Уралмаш- 
строя, дома № 63, 63а.

Тревожная обстановка 
складывается в СУ-15. 
Если в целом по комби
нату за 5 месяцев 70,6 
процента объектов сдано 
на повышенные отметки 
(против 53,7 процента в 
1979 году), то в СУ-15 на 
повышенные оценки сда
но лишь 27,1 процента 
объектов. В этом управ
лении самое плохое каче
ство кровельных работ и 
самое большое, количество 
переделок. При явном 
снижении качества в 
СУ-15 умудрились про
тив соответствующего пе
риода 1979 года поднять 
зарплату на 9,3 процента. 
Много отступлений от 
проекта и брака в СУ-20 
и 29. Не блещут и другие 
управления, в том числе

и завод ЖБИ.
Не все у нас гладко и 

во внедрении бригадного 
подряда и почина «Пяти
летнее задание — мень
шим составом».

По заданию главка 
комбинат в 1980 году 
должен высвободить по 
почину 32 человека. Фак
тически на 16 июня по
чин поддержали 7 бригад, 
которые высвободили 16 
человек. Стройуправле
ния № 1, 15, 20 и 29 в 
текущем году, также как 
и в 1979, распростране
нием почина не занима
ются. Следует отметить 
наличие' формализма в 
распространении почина. 
Организованные в 1978 
году бригады монтажни
ков Е. Максимова (СУ- 
20) и А. Рачкова (СУ-28) 
на сегодня работают не
удовлетворительно. Всем 
вновь созданным брига
дам не было оказано дос
таточного внимания и 
поддержки в обеспечении 
работой ни со стороны 
администрации управле
ний, ни со стороны обще
ственных оргйизаций. Не
которые вновь организо
ванные, специализиро
ванные звенья практиче
ски перестали существо
вать, часть рабочих вер
нулась в бригады, часть 
уволилась.

Ни одно управление, 
кроме монтажных, не 
справилось с заданием по 
внедрению бригадного 
подряда. Конечно, как и 
во всяком хорошем деле, 
здесь есть трудности и 
проблемы, которые могут 
быть решены лишь при 
активном, повседневном 
участии начальников и 
главных инженеров
стройуправлений, партий
ного и профсоюзного ак
тива.

По-прежнему узким 
местом у нас остается 
монтаж. Неплохо рабо
тавшие в первом кварта
ле монтажные управле
ния затем снизили темпы 
и не выполняют графики 
монтажа при наличии из
делий КПД. Дело в том, 
что в течение ряда меся
цев не было фронта для 
работ нулевого цикла. 
Сейчас почти все вопро
сы сняты, однако управ
ления № 20 и 29 все еще 
не выполняют графики, 
вместо 5—7 фундаментов 
в месяц монтируют по 
2—3. На сегодня глав
ной задачей управлений 
нулевого цикла является 
форсирование комплекса 
работ по устройству ну
левых циклов. Необхо
димо ежемесячно сдавать 
монтажным управлениям 
не менее 7 — 8 объектов.

Серьезной проблемой 
для комбината остается 

работа с кадрами. За 
1979 год по комбинату 
текучесть сократилась на 
2,4 процента, численность 
за год возросла на 116 
человек. И все-таки сок
ращение текучести кад
ров и укрепление трудо
вой дисциплины продол
жают оставаться важным 
резервом повышения про
изводительности труда. 
Комбинату в текущем го
ду при отрицательном ба
лансе рабочей силы это 
особенно важно. Однако 
хозяйственные и профсо
юзные руководители ма
ло что делают для улуч
шения положения.

По-прежнему не все в 
порядке с бытовыми ус
ловиями на производстве. 
Кое-что делается в СУ 
№№ 13, 20, 29, но об
щий уровень крайне ни
зок. Разве порядок, что в 
СУ-20 при отличном по
казательном бытовом го
родке в квартале Мичури
на некоторые бригады во
обще не имеют бытовок? 
Разве может гордиться 
коллектив СУ-13 тем, что 
несколько месяцев не мо
жет задействовать пере
данное нам на время за
стройки квартала огром
ное здание роддома по 
ул. Большакова? А в дру
гих управлениях в уст
ройстве бытовых город
ков нет ни порядка, ни 
системы.

Далее докладчик рас
сказал о задачах на вто
рое полугодие. Для вы
полнения пускового гра
фика-задания на 1980 год 
необходимо сдать в экс
плуатацию общей площа
ди жилья 221,1 тысячи 
квадратных метров, или 
на 57 тысяч квадратных 
метров больше, чем в 
первом полугодии, и 
кроме того, 9 объектов 
торгово-бытового назна
чения.

Управлениям нулевого 
цикла необходимо во вто
ром полугодии выполнить 
для пусковых домов в 
комплексе с сетями водо
провода и канализации 
34 нулевых цикла, в том 
числе СУ-20 — 16, 
СУ-29 — 17, а монтаж
ным управлениям смонти
ровать 361 условный 
этаж. Для завершения 
монтажа пусковых домов 
до декабря необходимо в 
июле—ноябре 'ежемесяч
но монтировать не менее 
72 этажей, создать заде
лы на будущий год по 
фундаментам в комплек
се с внутриквартальными 
сетями водопровода, ка
нализации и теплоснаб
жения и по монтажу над
земной части жилых до
мов в количестве 106 ус
ловных этажей, из них в 

декабре планируется 
смонтировать 79 этажей.

Надо освоить строи
тельство 9-этажных до
мов новой серии 141. По
ка эта задача нами реша
ется неудовлетворитель
но. СУ-20 не закончило 
монтаж конструкций под
земной части первого до
ма новой серии по ул. С. 
Дерябиной. Монтаж над
земной части этого дома 
мы должны обязательно 
начать в июле. Ставится 
задача в этом году смон
тировать не менее двух 
домов новой серии.

Следует отдать долж
ное заводу ЖБИ им. Ле
нинского комсомола, кол
лективу цеха № 9. осво
ившему выпуск изделий 
сборных ТП и РП. Ду
маю, что план новой тех
ники — 10 комплектов— 
заводчанами будет вы
полнен. В июне началось 
на заводе освоение выпу
ска изделий безрулонной 
кровли.

Дирекции строящегося 
завода КПД в текущем 
году необходимо обеспе
чить выполнение задания 
по капитальным вложени
ям и строительно-монтаж
ным работам в объеме 
3 миллионов рублей, раз
мещению заказов на изго
товление нестандартизи- 
рованного оборудования 
и формующей оснастки, 
добиться выполнения 
максимального объема 
проектных работ институ
том Гипрогражданпром- 
строй Госстроя УССР и 
тем самым создать пред
посылки для ввода завода 
в установленный Госпла
ном СССР срок.

Медленно набирает 
темпы участок малой ме
ханизации. Необходимо 

■до конца года перевести 
на обслуживание участ
ком все отделочные уп
равления, развивать та
кую форму oбcлyживaJ 

ния, как инструменталь
но-раздаточные кладовые 
для каждого стройуча
стка.

Самая отсталая в ДСК 
технология — на устрой
стве мягких кровель. По
ра УПТК освоить произ
водство холодных битум- 
нокукерсольных мастик, а 
участку малой механиза
ции взять на себя обслу
живание стройуправлений 
нормокомплектами кро
вельщика.

Обком КПСС принял 
решение о разработке в 
этом году комплексной 
целевой программы сок
ращения ручного труда 
на 11-ю пятилетку. Мы 
должны с полной ответст
венностью, начиная с 
каждого бригадира, на
чальника участка, механи
ка, подойти к разработке 
такой программы, чтобы 
она явилась для нас на
стоящим рабочим доку
ментом по сокращению 
ручного труда рабочих и 
подъему его производи
тельности.

Из выступлений в прениях —
В. В. МАРЧУК, начальник 
СУ-1:
— СУ-1 во втором квар

тале надо сдать 6 объек
тов общей площадью 22993 
квадратных метров жилья 
(в том числе 196 квадрат
ных метров соцкультбыта).

Все объекты, в основ
ном по вине СУ-29, нахо
дятся в тяжелом положе
нии. Коллектив СУ-1 при
лагает усилия для сдачи 
объектов в эксплуатацию, 
и отделочные работы бу
дут закончены до конца 
месяца, но нас очень бес
покоит положение по се
тям и благоустройству. Мы 
думаем, руководители 
СУ-20 и СУ-29 понимают, 
какая на них ложится от
ветственность за ввод этих 

объектов в июне.
М. В. ВЛАДИМИРОВ, 
слесарь СУ-15, партгруп
орг:

— Нас беспокоит практи
ка работы СУ-20, многочис
ленные недеделки, которые 
работники управления ос
тавляют после себя. При
мер — теплопункт по ул. 
Азина.

Предлагаю ввести в 
практику правило: сдавать 
в эксплуатацию теплопунк
ты раньше, чем жилье, 
чтобы избавить управления 
от необходимости ставить 
калориферы. Кроме того, 
необходимо принять какие- 
то меры по совершенство
ванию организации труда в 
нулевых управлениях. 

Складывается впечатление, 
что объемы работ у них 
настолько велики, что они 
не могут уже сегодня 
справиться со своими зада
ниями.

С. А. КОЧЕДЫШКИН, 
бригадир плотников 
СУ-13:
— Меня волнует органи

зация труда на стройпло
щадках. Сейчас монтажни
ки к нам не приходят под
писывать наряды, мы при
нимаем дома с большими 
недоделками. Надо отме
нить созданную в комбина
те комиссию по приему ра
боты у монтажников, мы 
сами будем принимать 
объекты под отделку.

Сейчас мы готовим к 

сдаче дом № 4 по ул. Ми
чурина. Краны стоят, а мы 
вручную выгружаем мате
риалы с машин и носим 
на этажи. Кроме того, нет 
в достаточном количестве 
краски, обоев, линолеума, 
благоустройство не закон
чено.

А. А. БЕЛОВ, 
председатель объединен
ного постройкома:
— Давно прошла кампа

ния по принятию социали
стических обязательств 
бригадами. Висят они в бы
товках почти у всех. Но 
рядовые члены бригад не 
знают, как они сработали 
за прошедший год, какой 
достигли выработки и ка
кую должны дать по обяза

тельствам на текущий год. 
Необходимо повысить роль 
бригадиров в развитии со
циалистического соревно
вания и движения за ком
мунистическое отношение 
к труду.

Мы зачастую при подве
дении итогов объявляем и 
выделяем на передний план 
только победителей социа
листического соревнования 
и забываем проводить в 
жизнь один из главных ле
нинских принципов — 
сравнимость. Вот и полу
чается, что победителей у 
нас знают, а побежденных 
вроде бы и нет. Тем самым 
выхолащивается сама суть 
соревнования — фактиче
ское трудовое соперниче
ство.

В. Д. КАДОЧНИКОВ, 
первый секретарь Киров
ского райкома КПСС:
— Давайте задумаемся 

над такими цифрами. Се
годня из числа сданных 
квартир около 700 незасе
ленных потому, что нет ни 
воды, ни газа, ни благо
устройства. И хотя все 
строители хорошо понима
ют, что работают для лю
дей, все же в делах царит 
неорганизованность. Строи
тели разных управлений 
высказали сейчас друг дру
гу претензии. Иногда и к 
словам руководителей 
приходится испытывать не
доверие: не задумываясь, 
они называют срок окон
чания работ, потом с лег
костью его переносят.
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ПОЧЕМУ ВОЗНИК ДЕФИЦИТ
— Нужны люди для 

«производственной гимна
стики», — озабоченно 
говорит старший мастер 
пильного участка А. В. 
Устинов начальнику цеха 
панелей Свердловского 
гипсового завода Э. В. 
Попко.

Смысл этих слов ста
нет понятным позднее. А 
пока Эдуард Владимиро
вич пытается отмах
нуться.

— Нет у меня людей. 
Не могу же я остановить 
заливку.

— Встанет пильный 
участок, встанет и залив
ка, — парирует старший 
мастер. Э. В. Попко, с 
тоской глядя на разо
бранный подъемный кран, 
махнул рукой в знак со
гласия.

— А что делать, — 
горячится он. — Цех об
служивает два подъемных 
крана. Работают они в 
две смены. В марте один 
кран совсем вышел из 
строя. Его заменили, но 
«новобранец» проработал 
только один день пять ча
сов, а обычная его норма 
час-два в смену. Осталь
ное время кран находится 
в руках специалистов тре
ста «Строймеханиза- 
ция-2».

— Весь пиломатериал 
приходится таскать на 
распиловочный участок 
вручную, — рассказыва
ет А. В. Устинов. — Этот 
процесс рабочие с горь
кой иронией окрестили 
«производственной гимна

стикой». Новое значение 
слова родилось благода
ря усилиям треста 
«Строймехан и з а ц и я 
№ 2».

Но все же руководство 
завода пошло в этом во
просе по наиболее легко
му пути. Проще надеять
ся на доброго дядю из 
треста «Строймеханиза
ция № 2», приперев его 
к стенке простоями подъ
емной техники, чем са
мим пытаться решать эту 
проблему. С точки зре
ния специалистов гипсо
вого предприятия, башен
ные краны в существую
щей обстановке малоэф
фективны. Нужны более 
маневренные, скоростные 
и надежные подъемные 
механизмы. Но в мини
стерстве, которому под
чинен завод, вопрос по 
установке их даже не 
ставился.

От простоев страдает 
не только завод гипсовых 
изделий, но и почти все 
строительные организации 
города и области, в том 
числе и Свердловский до
мостроительный комбик 
нат. Сегодня на складе 
готовой продукции заво
да скопилось 32000 ква
дратных метров гипсовых 
перегородок. Это почти в 
три раза выше нормати
ва.

В таких сложных усло
виях трест «Свердловск- 
стройтранс» ухитряется 
«экономить» панелевозы, 
несмотря на договор о 
бесперебойной перевозке 

грузов, скрепленный пе
чатями треста и завода. 
Подписывая документ на 
1980 год, заместитель уп
равляющего трестом 
«Свердлов с к с т р о й- 
транс» П. 3. Уткин обе
щал улучшить поставку 
панелевозов на гипсовый, 
но обещания остались 
лишь в пунктах договора. 
Для подтверждения сво
их слов приведу такие 
цифры., Для бесперебой
ной отгрузки гипсовых 
изделий необходимо еже
дневно делать панелево
зам 15 рейсов. Таким об
разом, за пять месяцев 
года должно быть 1635 
рейсов, а сделана полови
на. Только в мае из 200 
рейсов сделано всего 56.

Домостроительный кон
вейер города, конечно, не 
остановился, но темпы 
его снизились. Так как 
вместо гипсовых перего
родок пошел кирпич. Мон
тажники СУ-28 и СУ-27 
ДСК, совершенствуя свое 
мастерство на сборке па
нелей, вынуждены осваи
вать непривычную для 
них профессию каменщи
ка. Только в мае монтаж
ники затратили на кир
пичную кладку 770 чело
веко-дней, или недодали 
один пятиэтажный дом. 
Все это влечет потери 
рабочего времени, нерво
трепку и как следствие— 
снижение качества.

Сейчас почти на всех 
объектах уменьшился ас
сортимент гипсовых пе
регородок, особенно де

фицитными стали корот
кие изделия. Причем по
следнее не следствие пе
речисленных трудностей 
завода. Повторяется эта 
история из года в год. 
План предприятию дается 
в квадратных метрах. Вы
годнее выполнять его 
большими полотнами. Ко
роткие гипсовые перего
родки требуют дополни
тельных трудозатрат и 
большего расхода пило
материалов. А поставка 
последних далека от 
идеала. В условиях дого
вора есть пункт, в кото
ром говорится: «при не
выполнении поставок со
гласованного объема да
вальческого сырья по
ставщик не несет ответ
ственности за недопостав
ку соответствующего ко
личества перегородных 
панелей по заказам гру
зополучателей». Это 
сырье поставляет Глав- 
средуралстрой. В нача
ле года как никогда рез
во сработал деревообра
батывающий завод тре
ста1 «Стройдеталь-70». 
Пиломатериал в требуе
мом количестве был свое
временно поставлен гип
совому заводу.

Если есть все и нет из
делий, тогда какую же 
ответственность несет сам 
поставщик? Этот вопрос 
я задал новому главному 
инженеру гипсового заво
да Н. И. Кудрявцеву.

— В договоре об этом 
ничего не говорится, но 
мы стараемся выполнять 

заказы в срок, — говорит 
Николай Иванович. — 
Министерство дает нам 
план в квадратных мет
рах, за это с нас спрос.

— Завод должен выда
вать и соответствующий 
ассортимент изделий.

— Правильно. В усло
виях поставки сказано и 
о номенклатуре. Не все
гда задуманное претво
ряется в жизнь. К завод
ским трудностям прибав
ляются простои кранов, 
отсутствие транспорта, за
держка с пиломатериала
ми. К концу месяца начи
наешь думать только о 
выполнении плана. Рит
мичность поставки необ
ходимого сырья спасла 
бы наш коллектив от 
штурмовщины.

— У монтажников до
мостроительного комби
ната есть такая опера
ция — резка каналов под 
электропроводку. Выпол
няется она штраборез- 
кой или топором. Чтобы 
делать каналы на заводе, 
сырье не требуется.

— Здесь наша вина,— 
говорит главный инженер.

— Долго раскачиваем
ся. Кое-что делаем, но че
стно говоря, по-настояще
му за решение этой про
блемы не брались. Недав
но заказали резцы для 
нарезки штраб, пробуем 
другие варианты. Ду
маю, что в этом году во
прос снимем с повестки 
дня. Недавно решили про
блему дверных проемов. 
Сейчас внизу перегород

ки делается невысокая 
укрепляющая вставка, а 
весь проем остается чи
стым. Кстати, это дает 
экономию гипса заводу, 
чего нельзя сказать о пи
ломатериалах. Чтобы 
готовить гипсовые пере
городки, нужны бруски 
длиною 2,5 метра. А ДОЗ 
треста «Стройдеталь-70» 
упорно присылает их дли
ною около четырех мет
ров. План по кубатуре 
ДОЗ выполняет, а что же 
дальше? Куда девать ос
тавшиеся 1,5 метра бру
ска? Часть используется, 
а около 400 кубометров 
идет на дрова. За кубо
метр бруска завод платит 
100 рублей. Так что дро
ва получаются почти зо
лотыми.

Дорого обходится за
воду нежелание' дерево- 
обработчиков присылать 
мерный материал.

Нет нужды напоминать, 
что есть соответствую
щие постановления пар
тии и правительства, где 
говорится об усилении ре
жима экономии, рацио
нальном использовании 
ресурсов, строгом соблю
дении договорных обяза
тельств. Знают об этом и 
на гипсовом заводе, и на 
ДО За треста «Стройде
таль-70», и в тресте 
«Свердловск строй- 
транс». Но от осведомлен
ности до претворения в 
жизнь намеченного здесь 
пока существует опреде
ленная дистанция. Судя 
по результатам, руководи
тели этих организаций 
пока не собираются ее со
кращать.

А. ЧУРКИН.
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* На пусковых объектах

ДОМА
По заявкам стройуп

равлений ДСК на бла
гоустройство пусковых
и ранее сданных объ-
ектов необходимо бы-
ло вывезти в этом го-
ду до 15 июня 41 ты
сячу кубических мет
ров черной земли. В 
основном все генпод
рядные управления, 
кроме СУ-1, с этой ра
ботой справились. В 
настоящее время пол
ным ходом ведутся ра
боты по комплексно
му благоустройству 
жилых кварталов 1, 2 
и 3, 4 «Сортировоч
ный», где строителям 
осталось убрать му
сор, сделать тротуары
и рассыпать 
землю.

И все-таки

черную

черной
земли подразделениям 
комбината не хватает. 
Вместо четырех-пяти 
рейсов самосвалы де
лают иногда два-три 
рейса. Отчего же это 
происходит? Дело в 
том, что немалую часть 
земли для наших объ
ектов поставляет сво

Л1ПШШП1111ПШ.........

БЕЗ БЛАГОУСТРОЙСТВА
им транспортом в этом 
году трест «Стройме
ханизация № 2», кото
рый по смете должен 
выполнить выторфов- 
ку грунта в квартале
«Комсомольский»

ний комбината. По 
графику мы вывозим в 
сутки 760 кубометров 
черной земли. Закон
чили вывозку ее на 
жилые дома по улице

«Комсомольский», жи
лых домах по улице 
Рабочих и так далее. 
Даже на доме ДСК по

Острый сигнал

НЕТ ГИПСА 
И СТРОЙМАТЕРИАЛОВ

в
объеме 561 тысяча 
кубических метров с 
перевозкой его на рас
стояние 15 километ
ров. Поэтому комбинат 
и заключил с механи
заторами договор на 
вывозку черной зем
ли. Однако в ненаст
ные дни, к экскавато
рам, занятым вытор- 
фовкой, проезд машин 
был затруднен. Прихо
дилось прокладывать 
через болото дороги, 
делать подъезды, а под 
экскаваторы подсы
пать пригруз. Кроме 
того, во вторую смену в 
тресте работой по от
грузке земли никто не 
руководит, экскаватор
щики и водители ухо-1 
дят с работы раньше
времени.

Добрая половина
земли вывозится ма-

Садовой 
на дома 
«Веер.», 
№ 44 по

и Июльской,

улице 
сих пор

Советской до
не

вертикальная
сделана 

плани-
в
на

квартале

улице
чих и другие 
ты.

детсад 
Рабо- 

объек-

ровна у дворового фа
сада, нет подъездных
дорог, отмостки, не

Вместе с тем на объ
екты первого и пуско
вые второго квартала 
этого года черную зем
лю до самого последне
го времени мы заво
зить не имели возмож
ности. У домов в но
вом квартале «Парко
вый», на общежитиях

уложен поребрик. Сту
пени крылец провали
лись. Но, видимо, такое 
положение дел на соб
ственном доме вполне 
устраивает СУ-29.

Известно, что жилые 
дома в летнее время
должн ы 
сдаваться 
ройством.

обязательно 
с благоуст- 
Однако до

по улицам 
Красина, 
№ 63 и 63 
це Бебеля, 
по улице

Сулимова и 
на домах 

«а», по ули- 
№ I и № 2 

Красных
командиров до сих пор 
не выполнена верти-
кальная 
Нет ее 
сданных 
цию еще

планировка. 
и на домах, 
в эксплуата- 

в прошлом
году: № 28 и № 29 в

шинами стройуправле- жилом квартале 3

самых последних дней 
мы не имеем возмож
ности вывозить на пу-
сковые 
лю, так 
пройти,

черную зем- 
как тут ни 
ни проехать,

все перерыто и переко
пано. А когда же 
СУ-20 и СУ-29 будет 
здесь выполнена вер
тикальная планировка?

Г. ПОТЕРЯЕВ, 
главный диспетчер 

ДСК.

а

О том, как напряженно 
должны трудиться в за
вершающем году 10-й пя
тилетки монтажники, что
бы успешно справляться 
со все возрастающим объ
ёмом работ, все мы, ко
нечно, знаем. В социали
стических обязательствах 
коллектива ДСК сказано, 
что СУ-27 и СУ-28 долж
ны смонтировать в этом 
году 888 условных эта
жей, по. 74 этажа в месяц.

Чтобы каждой монтаж
ной бригаде возводить по 
одному этажу в два, два с 
половиной, три дня, необ
ходима четкая и своевре
менная поставка на 
стройплощадку изделий и 
стройматериалов. Без 
этого ни о каком соблюде
нии графиков монтажа не 
может быть и речи.

Так, в настоящее время 
коллектив бригады В. И. 
Сажинова который день, 
выставив несущие и

«ячейку», не может полу
чить гипс на 144-квартир
ный дом по улице Войко
ва. Работники гипсового 
завода ссылаются то на 
отсутствие машин, то на 
плохую работу кранов. 
Один панелевоз, который 
выделен СУ-27 для пере
возки перегородок во 
вторую смену, обеспечить 
бригады гипсом, конечно, 
не в силах.

И еще. В настоящее 
время на стройплощадках 
нет ни фенола, ни пораи- 
зола, ни керамзита. Фе
нолом руководители 
УПТК предлагают нам 
обеспечивать самих себя 
самовывозом, не подумав, 
что и у нас в бригадах 
транспорта не лишне, а 
керамзита и пораизола 
для температурных швов 
нет вообще в наличии на 
складах управления комп
лектации.

М. ЯРОСЛАВЦЕВ, 
диспетчер СУ-27.

* Сообщает Свердловский ЦНТИ
УНИВЕРСАЛЬНЫЙ
РАСПЫЛИТЕЛЬ

Разработано новшество 
трестом «Оргтехстрой» 
Главтюменьпромстроя. Оно 
предназначено для обра
ботки строительных кон
струкций, зданий и соору
жений при отделке. Может 
найти применение во всех 
строительных организаци
ях, занимающихся отде
лочными работами. Распы
литель включает в себя за
грузочный бачок с дрос
сельной заслонкой, ручку- 

держатель, к которой под
веден воздуховод, корпус- 
распылитель, на котором 
крепятся съемные насадки.

Нажатием кнопки подачи 
воздуха через ниппель с 
корпуса распылителя воз
дух выбрасывает составы 
на обрабатываемую по
верхность через насадки. 
Корпус снабжен быстро
съемными насадками, по
зволяющими наносить со
ставы повышенной вязкости, 
объемнодекоративные мно
гоцветные покрытия, ат
мосферостойкие антикор
розийные составы и ма
стики.

С внедрением новшества 

повысилась производи
тельность труда. Экономят
ся дорогостоящие мате
риалы за счет сокращения 
потерь.

УНИВЕРСАЛЬНЫЙ
КОНДУКТОР

На участке сборки арма
турных блоков Омского за
вода ЖБИ № 2 применяют
ся универсальные кондук
торы. Соединение отдель
ных сеток и каркасов в 
объемный арматурный блок 
осуществляется с помощью 
аппаратов контактной то

чечной сварки. В процессе 
изготовления армоблок 
поднимается и опускается 
вместе с кондуктором по
средством лебедки. Управ
ление приводом лебедки 
смонтировано на ручке сва
рочных клещей.

Перестройка кондукто
ров для изготовления ар- 
моблоков другого типа про
изводится с помощью ин
вентарных приспособле
ний — уголков, планок, фи
шек, фиксаторов, установка 
которых занимает мало вре
мени. Технологические ок
на в сетке вырезаются 
пневматическими ножни
цами, позволяющими ре
зать металлические стерж
ни диаметром до 10 милли
метров.

Внедрение универсально
го кондуктора при сварке 
армоблоков позволило 
улучшить качество сварки, 
высвободить значитель
ную часть прозиводствен- 
ной площади, повысить 
производительность труда 
на данной операции в 2,5 
раза.

АВТОМАТ
ДЛЯ СВАРКИ

По разработкам специа
листов Свердловского фи
лиала института «Росоргтех- 
сельстрой» на Сарапуль
ском заводе ЖБИиК внед
рен автомат для сварки 
двухветвенных арматурных 

каркасов для железобетон
ных изделий и конструкций.

Автомат разработан на 
основе сварочной машины 
МТ-1610 и состоит из меха
низмов продольной и попе
речной подачи проволоки, 
механизма резки каркасов, 
бухтодержателей. Автомат 
работает следующим обра
зом. Продольная подача 
проволокой осуществляет
ся двумя пневмецилиндра- 
ми диаметром 100 милли
метров. Проволока, разма
тываясь с бухтодержате
лей, проходит через пра
вильное устройство и шари
ковыми цанговыми зажима
ми подается под электроды.

Экономический эффект— 
7 тысяч рублей.
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ПОСЛЕ рассказа на
шего корреспон
дента А. Чепасова 

об истреблении дятлов от
дыхающими в одном из 
лесничеств Верх-Пышмин- 
ского района (материал 
на эту тему, опубликован
ный в № 24 за 20 ию
ня, назывался «Под
лость»), редакция получи
ла письмо от нашего раб
кора, страстного любителя, 
знатока леса и его обита
телей Виталия Семенови
ча Самойлова, инженера 
Свердловского филиала 
института «Индустрой- 
проект». В прошлом году 
Виталий Семенович вы
ступал на страницах на
шей газеты с критической 
корреспонденцией «Там, 
где побывали «дикари», в 
которой с гневом и возму
щением рассказывал, как 
горе-туристы ломают цен
ные породы деревьев, вы
таптывают и истребляют 
лечебные травы и расте
ния. Они разрушают из
бушки охотников и рыба
ков, лодочный транспорт, 
окрестные дачные и стан
ционные постройки. Вы
рубка лесов по берегам рек 
приводит к заболачиванию 
местности, к иссыханию и 
обмелению рек и озер.

ЧТОБЫ КРАШЕ БЫЛА НАША РОДИНА
* Наши интервью

РАЗВИВАТЬ ОРГАНИЗОВАННЫЙ ТУРИЗМ
Одним из путей борьбы 

с «дикарями», по мнению 
инженера В. Самойлова, 
является дальнейшее раз
витие сети организованно
го туризма. «Только с по
явлением возможности 
приобщения к природе все 
большего круга людей и 
усиления воспитательной 
работы в коллективах от
дыхающих мы сможем ус
пешно развивать приро
доохранительную работу в 
гораздо больших масшта
бах, чем в настоящее вре
мя», — делает вывод ав
тор.

Сегодняшняя публика
ция — продолжение это
го разговора. На вопросы 
нашего корреспондента от
вечает инструктор Сверд
ловского городского клу
ба туристов, мастер спор
та СССР по туризму Т. А. 
КИСЕЛЕВА.

— Как же развивается 
в настоящее время органи
зованная сеть туризма в 
нашем городе?

— На предприятиях го
рода существует в настоя
щее время более 200 ту
ристических секций. И ко
личество их неуклонно 
растет. Представители 
различных организаций 
постоянно интересуются, 
с чего начать создание ту
ристских групп. И мы со
ветуем активистам (так 
как клуб туристов органи
зацией секций не занима
ется) прежде всего созвать 
общее собрание всех же

лающих заниматься ту
ризмом, дав предваритель
но объявление по радио, в 
многотиражной газете и 
так далее. Причем все, 
что было обсуждено и ре
шено на таком заседании, 
должно быть обязательно 
официально оформлено и 
утверждено месткомом 
или постройкомом.

На первом собрании на
чинающие туристы долж
ны избрать из своего со
става инициативную груп
пу, составить план работы, 
оговорить смету и так 
далее, согласовать свою 
деятельность с работой 
организационно - массовой 
комиссии предприятия. 
Так что самый сложный 
период, я считаю — орга
низационный.

— Но вот туристиче
ская секция создана. Как 
избрать маршрут первого 
похода? Как вести себя на 
природе? Кто может рас
сказать начинающим пу
тешественникам, что они 
должны делать, а что им 
категорически запрещает
ся?

— Для этого у нас су
ществуют краткие инст
рукции и памятки для ту
ристов, где изложены пра
вила поведения людей на 
природе. Кроме того, ру
ководителям таких секций 
необходимо пройти в клу
бе соответствующий ин
структаж. После того, как 
члены инициативной груп
пы решат, куда им схо

дить, они обязаны внача
ле ознакомиться с марш
рутом самостоятельно, со
общить всем участникам 
похода его протяженность 
и продолжительность по 
времени, (объяснить, что 
иметь и чего не брать с 
собой. В первую очередь 
туристы обязательно 
должны взять с собой тер
мосы, чтобы не разводить 
костров, так как летом в 
лесу сохраняется пожаро
опасная обстановка. Кост
ры, как сказано в памят
ке, должны разводиться 
только в исключительных 
случаях на местах старых 
костровищ и специальных 
стоянок.

— Чем больше в лесу 
организованных туристов, 
тем меньше безобразий. 
Сколько же людей объе
диняют туристические сек
ции, какие виды туризма 
существуют?

— За два последних го
да только в походах вы
ходного дня побывало при
мерно 55—58 тысяч че
ловек. Сказать об этом бо
лее определенно трудно. 
Немало молодежи и людей 
разного возраста занима
ются у нас и спортивным 
туризмом, ходят в кате
горийные походы (с пер
вой по шестую категории 
трудности). При клубе 
ежегодно работают школы 
по подготовке участников 
и руководителей по всем 
видам туризма (лыжный, 
спелео, водный, вело, гор-
—.. ч ■ 

ный, пеший). Курс заня
тий, где обязательно чи
таются лекции по охране 
природы, рассчитан на 
четыре-семь месяцев и за
вершается учебно-трени
ровочными походами. В 
такие школы принимаются 
все желающие.

Туристы — народ спор
тивный, творческий, дея
тельный. В течение лета 
проводятся различные со
ревнования по всем видам 
туризма. В шуточных эс
тафетах, беспроигрышных 
лотереях участ в у ю т 
все желающие. Частыми 
гостями «дня туриста», 
вечеров у костра, спортив
ных праздников бывают 
наши известные писате
ли— Н. Никонов, Б. Ряби
нин Н. Архипова (автор 
книги «Окрестности Сверд
ловска»), скульпторы, лес
ники и так далее. При клу
бе регулярно выпускается 
стенгазета «Уральский 
меридиан», фотогазеты, 
авторами которых являют
ся сами участники похо
дов.

— Принимает ли клуб 
какое-либо участие в вос
питательной работе с деть
ми и подростками, от ко
торых, зачастую по их не- 
разумению, страдает окру
жающая природа больше 
всего?

— Да, воспитанием де
тей мы начинаем зани
маться с детсадовского 
возраста. При клубе суще
ствует лагерь «Туристе- 
нок», где опытные специа-' 

листы проводят среди ре
бят большую природоох
ранительную работу. В 
детских спортивных празд
никах и туристических эс
тафетах участвуют малы
ши, начиная с трех-пяти 
лет. Иногда забавно ви
деть, как выполняют они 
специальные упражнения 
по страховке, преодоле
нию скал, занимаются ор
ганизацией переправы че
рез водную преграду и так 
далее. Дети отдыхают, как 
взрослые: участвуют в 
концертах художественной 
самодеятельности, конкур
сах рисунков, фотовыста
вках, субботниках в лесни
чествах и так далее.

— Принимали ли уча
стие туристы в недавно 
закончившемся двухмесяч
нике по охране окружаю
щей природы?

— Туристы провели в 
подшефных лесничествах 
(Широкореченском и Се
верском) субботники по 
очистке лесополос и по
садке деревьев. На просе
ках и новой ЛЭП убрали 
и сожгли сухой хворост, 
мусор. Заготовили и опла
тили стоимость дров на 
маршрутах. Все туристы 
активно участвуют в ту
шении лесных пожаров, 
многие из них поощрены 
за эту непростую работу 
грамотами облисполкома.

Сейчас по инициативе 
членов клуба решено соз
дать на Исетском кордоне, 
что на склонах горы Мо- 
таиха, т4остоянный тури
стический пост. В настоя
щее время для него .заго
товлены дрова. Все, кто 
свободен в летнее время, 
смогут жить здесь, отды
хать в лесу и помогать в 
работе местному лесниче
ству.

ЦВЕТЫ СТАНОВЯТСЯ РЕДКОСТЬЮ
В постановлении исполко

ма Свердловского област
ного Совета народных де
путатов от 10 августа про
шлого года «О запреще
нии сбора редких дикора
стущих декоративных и 
лекарственных растений на 
территории пригородных 
зеленых зон области» гово
рится, что в связи с мас
совым сбором населением 
редких декоративных и 
'имеющих лекарствен н ые 
свойства растений на тер
ритории пригородных зе
леных зон Свердловска, ря
да крупных городов и по
селков нашей области, на
блюдается резкое сокраще
ние количества некоторых 
видов растений, а в ряде 
случаев — почти полное 
исчезновение.

В целях обеспечения ох
раны и воспроизводства 
декоративных и лекарст
венных растений, произра
стающих в естественных 
условиях на территории 
пригородных зеленых зон 
области, исполком Сверд
ловского областного Сове
та народных депутатов ре
шил запретить сбор насе
лением следующих расте
ний: адонисов (весенних и 
сибирских), астры альпий
ской, астрагала Клера, вет
рениц (лесных и ураль
ских), гвоздики иглолистой, 
ковыля перистого, коро
ставника татарского, ку
бышки желтой; многонож
ки, мордовника, синюхи 
обыкновенных, всех видов 
фиалки, ятрышника, щи
товника Роберта, дремли- 
ка. ь

Далеко не все строите
ли знают или встречали 
перечисленные выше рас
тения. Это говорит о том, 
что осталось их очень и 
очень мало.

Но это далеко не все. 
Запрещенных видов расте
ний в два раза больше. Те
перь, прежде чем сорвать 
в хвойном лесу пеструю 
саранку или душистую гру- 
шанку, которую многие по
чему-то называют ланды
шем, а в начале лета про
стрел раскрытый (сон-тра
ва), в народе «подснеж
ник», медуницу лекарствен
ную, в просторечии «ме- 
дунку», — подумайте, а 
нужны ли вам эти, ставшие 
ред,килли цветы, которые 
завянут, пока вы везете их 
до своей городской квар
тиры в электричке или ав
томашине. А не лучше ли 
сесть на лужок или пенек 
и вместе со своими деть
ми, приятелями порадо
ваться красотой этих ред
ких цветущих растений 
здесь, на опушке, где они 
так украшают окружающую 
природу, где они так есте
ственны и необходимы — 
полезны, может быть, мно
гим сотням обитателей ле
са, о жизни которых мы, к 
сожалению, знаем еще 
слишком мало. А как бе
ден луг и лес без цветов!

В окрестностях нашего 
города почти исчезли, в 
связи с бессистемным 
сбором, в том числе и для 
лекарственных целей, кра
сивая орхидная калипсо, 
значительно сократилась 
численность любки двули

стной, венериного башмач
ка, пиона (марьин 'корень), 
родиолы розовой (золо
той корень), наперстянки 
крупноцветковой, кувшин
ки белоснежной и так да
лее.

Оставленное в лесу, на 
лугу, в поле растение бу
дет радовать вас все ле
то, расцветет и на следую
щий год. Если же вы уне
сете его домой, то опусто
шите, возможно, это ме
сто на годы. Ведь многие 
цветы, особенно из семей
ства орхидных, «возвра
щаются» к цветению лишь 
через несколько лет.

И не надо думать, что 
если не вы, то кто-то дру
гой сорвет этот цветок. Да
вайте не будем относиться 
к лесу потребительски. 
Главное, что мы ждем и 
должны получить от окру
жающей нас природы — 
это приятный отдых, отлич
ное настроение, и, конеч
но, воспоминания от 
встречи с прекрасным — 
лесным, цветущим, прият
но пахнущим разнотравь
ем.

На снимке:
На предлагаемом ваше

му вниманию снимке — 
известные декоративные 
растения, которых стано
вится с каждым годом 
все меньше и меньше. По
старайтесь сохранить эти 
подснежники, медунки, 
купавки, фиалки для сво
их детей- и внуков.
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